

montrer l'importance de l'entrevue des deux empereurs. On connaît les sympathies du tsar pour la France; rose à savoir si ces sympathies seront assez fortes pour contrebalancer les propositions de l'Allemagne.

Un fait important s'est produit hier à Paris. Un membre indépendant de l'assemblée majoritaire, M. Raoul Duval, député de la Seine-Inférieure, avait réuni hier soir, en plein faubourg du Temple, non loin de l'endroit où M. Gambetta avait convoqué ses 2000 électeurs, environ 1000 à 1200 personnes, parmi lesquelles dominaient les ouvriers, et devant ce public il a fait hardiment, avec une éloquence chaleureuse, la contre-partie du discours de M. Gambetta. M. Raoul Duval, qui ne fait pas partie du groupe des députés bonapartistes, est un ardent partisan de la doctrine de l'appel au peuple. Il a parié à ses auditeurs des intérêts économiques et politiques de la France; il a abordé toutes les questions actuelles.

M. Raoul Duval est peut-être dans l'Assemblée le seul député conservateur dont l'éloquence puisse lutter contre celle de M. Gambetta. Comme lui, il peut parler pendant deux heures sans se reposer; mais il a sur lui cet avantage que s'il possède l'éloquence qui peut passionner les masses, il sait toujours au milieu des mouvements oratoires les plus accentués, rester un parfait gentleman. Il y avait un certain courage de sa part à aller planter le drapeau conservateur au milieu des quartiers encore émus des accents révolutionnaires de M. Gambetta. Le fait en lui-même a causé une profonde sensation à Paris, et aura encore plus de retentissement en province. Le discours de M. Raoul Duval sera publié demain en entier par la *Liberé* et il en sera fait une édition populaire qui sera envoyée à un nombre considérable d'exemplaires dans les départements. L'ordre n'a pas été un instant troublé: il n'y avait eu aucun déploiement de force publique. Le mot d'ordre avait été donné parmi les radicaux de s'abstenir de toute manifestation.

Plusieurs journaux conservateurs ont protesté contre la nomination de M. Floquet à la présidence du Conseil municipal au moment où l'Empereur de Russie se rapproche de notre frontière et doit avoir avec l'Empereur Guillaume une entrevue qui peut exercer une si grande influence sur nos destinées. Le *Soir* va plus loin, il demande que le gouvernement prenne immédiatement des mesures de rigueur contre le Conseil municipal, c'est-à-dire qu'il le remplace par une commission.

Vous trouverez dans tous nos journaux une lettre adressée au directeur du *Journal des Débats* par le comte de Paris, qui s'excuse de n'avoir pu assister aux obsèques de Michel Lévy et se mêler en cette occasion à la foule des citoyens de la République des lettres. La teneur de cette lettre du prince qui est allé à Frohsdorf faire acte de sonmission au chef de sa famille a surpris beaucoup de personnes.

BULLETIN ÉCONOMIQUE
JURISPRUDENCE. — Société — Caution judiciaire. — Contraince par corps. — Sous l'empire de la loi sur la contrainte par corps, les cautions judiciaires qui n'existaient pas leurs engagements pouvaient être emprisonnées.

Comme les sociétés, en qualité d'êtres impersonnels, ne sont pas possibles de la contrainte par corps, on en avait généralement couvert qu'elles ne pouvaient pas non plus être admises à servir de cautions judiciaires.

Mais la question a repart depuis l'abolition de la loi sur l'emprisonnement. Il a paru que rien ne s'opposait plus à ce que les sociétés fussent comme les particuliers des cautions judiciaires, attendu qu'on pouvait les discuter comme ces derniers sur leurs biens.

Telle n'a pas été cependant l'opinion du tribunal de commerce de la Seine, il a décidé le contraire en ces termes le 18 avril dernier.

Plusieurs fois il vit Louise à sa fenêtre et n'en pas entrer chez elle.

Il l'a fait pour, sous prétexte de prendre son père pour chasser de compagnie. Une sorte de pudeur l'en empêcha: il se faisait l'effet d'un voleur.

Enfin, un jour qu'il avait tué un faisan, l'idée lui vint de s'en servir pour attirer Louise hors de sa maison. Il jeta son gibier dans un buisson, à vingt pas de la porte et tira en l'air.

Louise parut en effet au bruit et fut toute surprise de trouver là le jeune prince. Il ramassa son faisan et le lui offrit, non sans trembler.

— C'est singulier, il est déjà froid, dit-elle.

Bertrand rougit, balbutia et acheva de perdre contenance. Louise, de son côté, paraissait aussi gênée que lui. Avait-elle deviné son amour?

Heureusement, la mère de la jeune fille vint les tirer d'embarras. Fort touchée de l'attention du prince, elle l'invita à entrer et fit à peu près seule les frais de la conversation.

Elle lui dit entre autres choses que Louise aimait beaucoup la lecture, mais qu'elle manquait de livres. Bertrand saisit ce prétexte pour revenir et, le lendemain, il apporta *Paul et Virginie*.

La jeune fille rougit à sa vue et se montra plus réservée encore que d'hab-

itude expression plus rare. Nous ne nous permettrons qu'une modeste observation au sujet du mouvement de la première phrase, qui généralement a par trop vif, trop accrocheante par corps;

Attendu qu'un être moral n'a jamais été susceptible de contrainte par corps; que vainement on excipe de ce que la contrainte a été supprimée, pour prétendre qu'actuellement une caution judiciaire n'a plus besoin de remplir cette condition, alors que la disposition susvisée n'a pas été abrogée;

Qu'en effet, même pour une condamnation qui n'en traînerait pas cette voie d'exécution contre la partie condamnée, la caution judiciaire n'en devrait pas moins être susceptible de contrainte par corps; que le législateur a donc exclu les tremblements du droit d'être caution judiciaire; que dans ces conditions et sans qu'il soit besoin d'examiner la solvabilité de la caution offerte, laquelle, du reste, n'est pas contestée, il y a lieu de déclarer Bernstein et Feyder mal fondés en leur demande;

Par ces motifs, le Tribunal déclare Bernstein et Feyder mal fondés en leur demande, les en déboute et les condamne aux dépens.

Roubaix-Tourcoing et LE NORD DE LA FRANCE

La musique municipale de Tourcoing est venue hier dans notre ville, donnant un concert au bénéfice de la *Grande-Harmonie* de Roubaix pour l'achèvement de son organisation instrumentale. En commençant le rapide résumé de cette fête musicale, nous ne pouvons nous empêcher de féliciter les deux musiques voisines d'avoir ainsi cimenté leur amitié et leur union fraternelle. La rivalité entre deux Sociétés d'Harmonie ne doit consister que dans les efforts faits par chacune d'elles pour s'élever de plus en plus vers l'art idéal; le but étant le même, l'union ne peut manquer d'être complète et durable.

Nos concitoyens s'étaient rendus en grand nombre à la gare pour faire une réception digne d'elle à la musique de Tourcoing; la *Grande-Harmonie* ouvrait le cortège et saluait de ses accords harmonieux la Société amie qui venait lui donner une preuve de sympathie et de bonne confraternité.

Une assistance nombreuse se pressait au cirque Rancy; on y remarquait M. le Maire de Roubaix et diverses notabilités.

Le programme du concert, très riche et très varié, comprenait quelques morceaux d'une importance capitale, notamment la *Marche aux Flammes* et une *Grande-Fantaisie* sur les *Hugenots* de Meyerbeer.

Tout a déjà été dit sur cette brillante et chevauchante composition, la *Marche aux Flammes*, que l'illustre Meyerbeer fit pour les fêtes de la Cour, à l'occasion du mariage de nous ne savons quel prince allemand; les diverses phrases énergiques ou tendres, brillantes ou mollement cadencées, en sont toutes d'une distinction exquise et d'une originalité merveilleuse. On ne se lasse jamais d'entendre ce morceau magnifique si bien instrumenté et si parfaitement développé; enfin, c'est une œuvre très estimable, parfaitement rendue par la musique de Tourcoing.

Nous avons entendu avec plaisir la valse originale et entraînante du capellmeister vénitien Johann Strauss; *Wienert-Rut* peut être mise sur le même rang que le *Danube bleu* dont les mélodies rythmées et enivranteront fait danser tous les valseurs des deux mondes. L'auteur de la *Reine Indigo* a toujours cette verve endiablée et cette farce enthousiaste qui caractérisent toutes ses œuvres; les exécutants d'hier ont bien compris ce rythme viennois si difficile à saisir et si différent de notre genre français.

Nous avons réservé pour la fin les félicitations chaleureuses qui sont bien dues à MM. Courbe et Wauthier; ils ont exécuté en artistes de premier ordre la *Fantaisie* pour petites clarinettes de leur gout.

Peu à peu, cependant, il parvint à rompre la glace et Louise se refusa moins à la causerie. Il revint ainsi sept ou huit jours de suite, et bientôt sa présence parut toute naturelle dans la maison.

Grâce à la libté qu'il donnaient les mœurs du village, on les laissait souvent seuls. Louise était mieux gardée par sa chasteté que d'autres par leurs mères. Bertrand arrivait la tête en feu, puis, insensiblement, il céda à la douce influence de Louise, et sortait sans avoir osé lui servir la main.

L'aimait-elle? Voilà la question que, jusqu'au retour du printemps, il se posa du matin au soir.

VIII

Le père de Louise avait dans les manières et les sentiments plus de délicatesse qu'on en eût attendu d'un simple paysan. Comme l'exigeait son service, il passait la plupart de sa journée dans le bois, et d'instinct Bertrand choisissait, pour venir à la maisonnette, les heures où il le croyait absent.

Deux fois il l'avait rencontré et il s'était trouvé mal à son aise. La troisième, le garde sortit presque aussitôt en lancant à sa femme un regard que surprit le jeune prince.

Louise, de son côté, paraissait émue, et Bertrand crut s'apercevoir qu'elle

avait pleuré. Sa mère la renvoya sous un prétexte; puis, d'un air contraint et d'une voix triste:

Monsieur le prince, fit-elle, parlez-moi ce que je vais vous dire. Nos visites ont été remarquées, on commence à jaser dans le village et...

Bertrand sentit le sang des Forestel lui monter à la tête.

— Et vous me mettez à la porte!

Le pauvre femme ne put retenir ses larmes.

— Louise ne doit pourtant pas perdre sa réputation pour votre plaisir, répondit-elle.

Bertrand fut touché de cette douleur maternelle.

— Eh bien! dit-il, laissez-moi lui faire mes adieux et je ne reviendrai plus.

— Non, monsieur le prince, il faut mieux partir sans la revoir.

— Vous avez raison, murinura-t-il, et il sortit la tête basse.

Il se cachait derrière les arbres et y restait de longues heures à guetter la vue de Louise. On eût dit qu'elle se doutait de quelque chose, car elle se montrait rarement.

Il devenait pâle, maigre, taciturne au point d'inquiéter sa grand'mère: il songait sérieusement à épouser Louise. Si madame de Forestel avait pu connaître ce qui se passait en lui, elle en se marierait mort de chagrin.

Un jour, au moment où la fille du garde sortait de sa maison, il s'avanza vers elle. Elle rentra vivement; il cria: « Louise! » d'une voix suppliante.

Et vous ne m'en voudrez pas et vous ne reviendrez plus, n'est-ce pas?

Promettez-le-moi.

Bertrand se retourna et aperçut à la fenêtre, encadrée dans les lilas en

petites de longs fumets distincts, M. Stappen.

M. Stappen a eu sa grande part des applaudissements du public roubaïen, tant à cause de son incontestable talent de chef d'orchestre, que pour ses charmantes compositions qu'il nous a été donné d'apprécier. Son *Allegro Militaire* est sonore et brillant, comme il convient à une composition militaire; son galop, la *Malle Poste*, vif, entraînant, et fiement instrumenté nous a paru très heureux et très expressif.

En somme, le concert donné par la *Musique Municipale* de Tourcoing a obtenu un franc succès, et c'est au milieu d'applaudissements unanimes que l'honorables directeur de la *Grande Harmonie*, M. Victor Delannoy, a remis à M. Stappen, une magnifique couronne, destinée à récompenser le souvenir de cette belle solennité musicale.

Dans quelques semaines, la *Grande-Harmonie* de Roubaix se rend à Tourcoing, pour donner un concert au profit de la *Musique Municipale* et célébrer ainsi complètement l'union de ces deux excellentes Sociétés.

REMY.

Par décrets insérés au *Journal officiel* d'aujourd'hui, ont été nommés :

Procureur général près la cour d'appel de Limoges, M. Preux, avocat général près la cour d'appel de Douai, en remplacement de M. Vaulogé, qui a été nommé procureur général à Toulouse.

Avocat général près la cour d'appel de Douai, M. Morry, procureur de la République près le tribunal de première instance du Mans (Sarthe), M. Grévin, procureur de la République près le siège de Saint-Omer, en remplacement de M. Morry, qui est nommé procureur général.

Procureur de la République près le tribunal de première instance de Saint-Omer (Pas-de-Calais), M. Grévin, procureur de la République près le siège de Saint-Omer, en remplacement de M. Grévin, qui est nommé procureur général.

Procureur de la République près le tribunal de première instance de Béthune (Pas-de-Calais), M. Dubois, procureur de la République près le siège de Château-Chinon, en remplacement de M. Héde, qui est nommé procureur de la République à Saint-Omer.

Procureur de la République près le tribunal de première instance de Béthune (Pas-de-Calais), M. Dubois, procureur de la République près le siège de Château-Chinon, en remplacement de M. Dubois, qui est nommé procureur de la République à Saint-Omer.

Les 353 actions ci-dessus sont remboursables à 400 fr. chacune.

Les amis et connaissances de la famille DESFONAINES-DUPONT, qui, par oubli, n'avaient pas reçu de lettre de faire-part du décès de Dame MARIE-EMILIE DUPONT, épouse de Monsieur Hippolyte DESFONAINES, décédé à Roubaix, le 9 mai 1875, dans sa vingt-neuvième année, sont priés de considérer le présent avis comme un faire-part, et de veiller à bien assister aux funérailles qui seront chantées le mardi 11 à neuf heures trois quarts, et aux cendres et services solennels qui auront lieu le même jour, à dix heures, en l'église St-Martin. L'assemblée à la maison mortuaire, Grande-Place, 3.

Un obit solennel dimanche sera célébré le mercredi 12 mai 1875, à 9 heures, en l'église Saint-Martin, pour le repos de l'âme de Dame Adèle HOUFFRAY, épouse de Monsieur JEAN-BAPTISTE LAMMENS, décédé à Roubaix, le 31 mars 1875, à l'âge de 88 ans. Les personnes qui, par oubli, n'auraient pas reçu de lettre de faire-part, sont priées de veiller bien considérer le présent avis comme un faire-part.

Un obit solennel dimanche sera célébré le mercredi 12 mai 1875, à 9 heures,

en l'église Notre-Dame, pour le repos de l'âme de Monsieur JEAN-BAPTISTE LAMMENS, décédé à Roubaix, le 31 mars 1875, à l'âge de 88 ans.

— Les personnes qui, par oubli, n'auraient pas reçu de lettre de faire-part, sont priées de veiller bien considérer le présent avis comme un faire-part.

Un obit solennel dimanche sera célébré en l'église Notre-Dame, le mercredi 12 mai 1875, à 9 heures, pour le repos de l'âme de Monsieur JEAN-BAPTISTE LAMMENS, décédé à Roubaix, le 31 mars 1875, à l'âge de 88 ans.

— Les personnes qui, par oubli, n'auraient pas reçu de lettre de faire-part, sont priées de veiller bien considérer le présent avis comme un faire-part.

Un obit solennel dimanche sera célébré en l'église Saint-Christophe, le vendredi 13 mai, à 9 heures, pour le repos de l'âme de Monsieur LOUIS-ADOLPHE ROUBERT, époux de Dame Marie-Anne-Joséphine DELBARRE, décédé à Tourcoing, le 27 janvier 1875, à l'âge de 88 ans et 11 mois.

— Les personnes qui, par oubli, n'auraient pas reçu de lettre de faire-part, sont priées de veiller bien considérer le présent avis comme un faire-part.

Un obit solennel dimanche sera célébré en l'église Saint-Christophe, le vendredi 13 mai, à 9 heures, pour le repos de l'âme de Monsieur LOUIS-ADOLPHE ROUBERT, époux de Dame Marie-Anne-Joséphine DELBARRE, décédé à Tourcoing, le 27 janvier 1875, à l'âge de 88 ans et 11 mois.

— Les personnes qui, par oubli, n'auraient pas reçu de lettre de faire-part, sont priées de veiller bien considérer le présent avis comme un faire-part.

Un obit solennel dimanche sera célébré en l'église Saint-Christophe, le vendredi 13 mai, à 9 heures, pour le repos de l'âme de Monsieur LOUIS-ADOLPHE ROUBERT, époux de Dame Marie-Anne-Joséphine DELBARRE, décédé à Tourcoing, le 27 janvier 1875, à l'âge de 88 ans et 11 mois.

— Les personnes qui, par oubli, n'auraient pas reçu de lettre de faire-part, sont priées de veiller bien considérer le présent avis comme un faire-part.

Un obit solennel dimanche sera célébré en l'église Saint-Christophe, le vendredi 13 mai, à 9 heures, pour le repos de l'âme de Monsieur LOUIS-ADOLPHE ROUBERT, époux de Dame Marie-Anne-Joséphine DELBARRE, décédé à Tourcoing, le 27 janvier 1875, à l'âge de 88 ans et 11 mois.

— Les personnes qui, par oubli, n'auraient pas reçu de lettre de faire-part, sont priées de veiller bien considérer le présent avis comme un faire-part.

Un obit solennel dimanche sera célébré en l'église Saint-Christophe, le vendredi 13 mai, à 9 heures, pour le repos de l'âme de Monsieur LOUIS-ADOLPHE ROUBERT, époux de Dame Marie-Anne-Joséphine DELBARRE, décédé à Tourcoing, le 27 janvier 1875, à l'âge de 88 ans et 11 mois.